

Zaragoza

El segundo día de fiestas ha resultado tan espléndido como el primero. Gran gentío invadió las calles y los trenes llegaron atestados de forasteros. A las siete de la mañana hubo diana militar, recorriendo las principales calles de esta ciudad y escuchándola inmenso gentío. En el teatro Principal se ha celebrado la fiesta musical en honor de los deteñados franceses que han asistido á la Exposición. Presidió el alcalde. Esta noche se quema una colección de fuegos artificiales y hay concierto en el Pasco. Se encuentra aquí el señor Lerroux. Mañana dará mítines en los casinos republicanos. Después irá á los pueblos con el objeto de hacer propaganda electoral. —En las escaleras que dan al Ebro por el paso de la barca se cayó un niño pereciendo ahogado.—Olvito.

Otros telegramas

De Gobernación

Madrid, 18, 2'45 m. El gobernador de Córdoba telegrafía al ministro de la Gobernación, diciendo que el exdiputado señor Ayuso intentó celebrar esta tarde, sin tener la debida autorización, un mitin en Montilla. El señor Ayuso pretendió dirigir la palabra al público, pero el teniente de la guardia civil le rogó que se callara, y como el señor Ayuso le desobedeciera, procedió á su detención. En esto el público se amotinó, apedreó y tiroteó á la guardia civil y la derribó, resultando el teniente y un guardia heridos gravemente y otro guardia con heridas de pronóstico reservado. La guardia civil, ya en el suelo, disparó, matando á un paisano é hiriendo á varios.

Comentarios políticos

No obstante la festividad del día, que siempre aleja de los círculos políticos á sus habituales concurrentes, en la tarde de hoy se ha visto animado el Congreso. Ocioso es consignar que el comentario casi único se refería á los acuerdos adoptados por los jefes de las izquierdas en la reunión de ayer y á la trascendencia que ha de tener una vez que se conozca el documento que ha de ser firmado esta noche. Elementos liberales llegaban á suponer que no dejará de tener consecuencias políticas el acto realizado por las minorías de la izquierda. A esta opinión oponían los ministeriales la creencia de que el gobierno, á quien únicamente corresponde la responsabilidad del acuerdo de mantener la suspensión de garantías, no podía hacer otra cosa que lo que ha hecho, pues la situación no es tan despejada que permita volver á la plena normalidad constitucional. Ministeriales y adversarios del gobierno coinciden en decir que cuando el nuevo Parlamento funcione, en el debate político habrá de discutirse la decisión del actual gabinete de hacer las elecciones con las garantías constitucionales en suspenso.

De Palacio

La regia familia oyó misa esta mañana en el oratorio particular del salón de Tapices. La reina Doña Victoria ha recibido esta mañana en audiencia á la marquesa de Lambertye.

Aumento de haberes

El ministro de Hacienda tramitó ayer el expediente de concesión de aumento de haberes á la guardia civil y cuerpo de carabineros.

El trabajo en la zona francesa

Según comunican el embajador de S. M. en París, las agencias de publicidad han dado á conocer un aviso que reproduce la prensa francesa llamando la atención de los emigrantes que deseen trasladarse á la zona del protectorado francés en Marruecos, acerca de los inconvenientes que actualmente presenta no solo por la considerable afluencia de obreros sin trabajo y sin recursos en Casablanca sino por la gran dificultad de alojamiento y empleo. Se aconseja que no vayan en estos momentos á dicha zona más que aquellos que tengan allí intereses ó poseen recursos suficientes á menos que cuenten de antemano con un empleo seguro.

Reconocimiento

El embajador de la Gran Bretaña en Madrid comunica á este ministerio el siguiente telegrama de Lord Curzon, transmitiendo un mensaje del Consejo aéreo para el ministro de la Guerra de España: «El Consejo Aéreo se complace en expresar su gran reconocimiento por las muestras de cariño dadas á los oficiales ingleses y otras clases llegados á España con motivo del vuelo Londres-Madrid y hace presente su gran satisfacción ante la realización del primer vuelo á Madrid.»

Los restos del capitán Echague Esta mañana llegaron á Madrid los restos del infortunado capitán de caballería señor Rodríguez Echague, muerto trágicamente en Tetuán el día 12 á causa de un accidente de aviación. Desde la estación del Mediodía fué trasladado el cadáver al panteón que la familia Echague posee en la Sacramental de San Justo, presidiendo el capitán general de la región señor Aguilera, el director de la Escuela Militar de Aviación y varios deudos del finado. Al sepelio asistieron comisiones militares y multitud de amigos del malogrado capitán.

Extranjero

Detalles del 'raid'

Londres, 18.—En una interview concedida al corresponsal del Weekly Dispatch, en Horta (Azores), el comandante del hidroavión «N. C. núm. 4», declaró que la travesía de Terranova á las Azores duró 13 horas y 19 minutos. Voló á la altura de 3.000 metros hasta la isla de Corvo, donde la niebla le obligó á descender á 200 pies. Tuvo que descender al mar para descubrir Horta, donde se reunió á la llegada del crucero Columbus.—Havas.

Camacho

Lisboa, 18.—Camacho ha manifestado el firme propósito de retirarse temporalmente de la política.—Havas.

La jefatura del partido democrático

Lisboa, 18.—Son indicados para substituir á Alfonso Costa, en la dirección del partido democrático, Domingo Pereira, Victorino Guimarães, Alvaro Castro, Antonio Maria Silva y Barbosa Magalhaes.—Havas.

A bordo del "Zochester"

Lisboa, 18.—El ministro norteamericano, en nombre del almirante Plunkette, ha invitado á los ministros, subsecretarios y altos empleados con sus respectivas familias, á presenciar desde el acorazado Rochester la llegada de los hidroaviones.—Havas.

Salutaciones á los delegados

Lisboa, 18.—La junta patriótica del Norte, reunida en la Casa Ayuntamiento de Oporto, se ocupó de las reivindicaciones de Portugal en la Conferencia de la Paz, acordando enviar una salutación al presidente de la delegación portuguesa, redactar un manifiesto explicativo de los preliminares de la paz, convocar una reunión de las fuerzas vivas de Oporto y hacer activa propaganda en favor de los derechos portugueses.—Havas.

Lisboa, 18.—En la sesión magna del Congreso del profesorado primario oficial, se acordó enviar un saludo á los representantes de Portugal en la Conferencia de la Paz.—Havas.

Política internacional

Lisboa, 18.—Según dicen los periódicos, acerca de lo tratado en el último Consejo de ministros, el ministro de Negocios Extranjeros publicará una nota que se refiere á asuntos internacionales.—Havas.

La partida de Brockdorff Rantzau

París, 18.—Brockdorff dejó Versalles ayer á las 9'30. Subió en un automóvil con su secretario, el capitán Bourgeois, ayudante del coronel Henry. Llegó á la estación del Norte á las 22'10 y tomó asiento en un coche del expreso París-Colonia.

Saludó al capitán Bourgeois y le dió las gracias en correcto francés.

Pocos minutos después llegaron unos delegados alemanes que subieron también en el tren. Luego llegó el general Dasticker, jefe de la misión francesa en Berlín, que iba á dicha capital, no teniendo su viaje ninguna relación con el de los delegados alemanes.

El tren partió á las 23'10. Brockdorff volverá á Versalles el próximo lunes.—Havas.

Basilea, 18.—Brockdorff Rantzau se entrevistará en Spa con Bernburg, ministro de Hacienda, con el que discutirá las cuestiones financieras. Durante su ausencia, Feinert será jefe de la delegación alemana en Versalles.—Radio.

Parte oficial ruso

Estocolmo, 18.—El comunicado oficial ruso del día 16 de mayo anuncia que las tropas bolchevistas recuperaron Honetz y una serie de pueblos al Norte de dicha ciudad y que en el golfo de Finlandia, el enemigo, bajo la protección de buques de guerra, ha desembarcado un destacamento á la altura del pueblo de Karzolovo, á 10 kilómetros al Este de la desembocadura del río Louga.

Un radiograma bolchevista de Simferopol dice que á consecuencia de la aventura de Gregorieff, ha sido proclamado el estado de sitio en la Crimea.—Havas.

La ofensiva finlandesa

Copenhague, 18.—Informes de Finlandia dicen que los bolchevistas preparan una resistencia á la ofensiva finlandesa que se espera para estos días.

Se ha llamado bajo las banderas á todos los hombres entre 16 y 50 años.

La acción finlandesa contra Petrogrado se prepara secretamente.

La legación finlandesa no tiene informaciones relativas á esta próxima ofensiva. Los periódicos finlandeses solamente hacen algunas alusiones.—Radio.

La nota del Papa á Ebert

París, 17.—Dicen de Berlín que el presidente del Imperio hizo su entrada en funciones con el Vaticano y recibió la respuesta con fecha 2 de abril, cuya transmisión fué retrasada por el dominio que el Consejo de los soviets tenía cerca de Munich. Héla aquí: «Benedicto XV el honorable y distinguido Federico Ebert saluda y concede su bendición apostólica. Recibimos vuestra carta, por la que tenéis la amabilidad de informarnos que en 10 de febrero fuistéis elegido por la Asamblea Nacional Presidente del Imperio alemán y que habéis aceptado este cargo. Os felicitamos por la elevada dignidad que se os ha conferido, y por nuestra parte, además, comprobamos que cuidaréis de mantener entre nuestra Sede apostólica y el Imperio alemán continúen las relaciones no sólo como antes, sino que se afirmarán más. Con mucha razón habéis pensado que nuestra colaboración no estaría de más. Renovando con respecto á usted los sentimientos de afecto y respeto que en vuestra carta declarais, rogamos á Dios por vos, por vuestra felicidad y vuestra paz.—Dado en Roma en la Santa Sede Pontificia, en el quinto año de nuestro Pontificado, á 2 de abril de 1919: Benedicto XV.—Radio.

Dimisión que no se acepta

Varsovia, 18.—La Dieta de Polonia se ha negado á admitir la dimisión presentada por el presidente del Consejo de ministros, Paderewski.—Havas.

Aspiraciones polacas

París, 18.—L'Echo de París dice que la Unión Obrera Nacional ha celebrado en Varsovia un importante mitin, durante el cual ha sido votada una moción pidiendo que pasen á ser de Polonia todos los territorios que se hallan ligados económicamente y políticamente con el Estado polaco. La moción dice además que los obreros polacos están decididos á hacer todos los sacrificios para que obtengan satisfacción las aspiraciones de Polonia. Las decisiones de la Asamblea han sido comunicadas al ministro de Francia.—Havas.

Italianos y yugo-eslavos

París, 18.—Le Journal des Debats dice: Parece que las negociaciones entre italianos y yugo eslavos han llegado al punto siguiente: Primero. La línea ideal que va de Ljubach á Fiume no la cortará ningún territorio italiano. Segundo. Las islas del Adriático reivindicadas por los italianos no serán sometidas á la soberanía de Italia, sino á la soberanía de la Liga de Naciones.—Havas.

Paderewsky y la Dieta polaca

París, 18.—Comunican de Varsovia que las negociaciones entre Paderewsky y la Dieta han dado como resultado que el primer ministro deberá pedir á Lloyd George y á Wilson que les permitan deshacerse de ciertos compromisos ó promesas que les hizo cuando su viaje á París. Paderewsky prometió, entre otras cosas, no permitir á las tropas polacas emprender ninguna ofensiva contra los ucranianos de la Galitzia oriental.—Havas.

El Atlántico en dirigible

Washington, 18.—El dirigible británico «R. 38» intentará en breve la travesía del Atlántico. Ocupará el cobertizo construido para el «C. 5», que se perdió en el mar. El «R. 38» se preparará igualmente para hacer la travesía.

Cada dirigible pesa 60 toneladas, y tiene una fuerza ascensional de 30 toneladas.—Radio.

La carrera Burdeos-París

Burdeos, 18.—La salida para la carrera ciclista Burdeos-París se dió á las 6'30 de la tarde.

Toman parte en ella 26 corredores, de 37 inscritos.—Havas.

En Constantinopla

París, 18.—El Journal dice que reina vivísima agitación en Constantinopla y que el gran vizir presentó la dimisión después de la ocupación de Esmirna por los aliados.—Havas.

Pánico económico

París, 18.—La prensa bávara dice que la población de Nuremberg retiró ayer de la Caja de Ahorros dos millones de marcos á consecuencia de las declaraciones del ministro Frauendorf diciendo que es inevitable la bancarrota del Estado bávaro.—Havas.

Los griegos en Esmirna

Atenas, 18.—Según noticias de Esmirna, la ocupación de aquella ciudad por las tropas griegas se ha verificado sin incidentes de ninguna clase.—Havas.

Un artículo sobre la Liga de Naciones

Carnarvon, 18.—Lord Robert Cecil, quien tomó activa parte en la formación de la Liga de Naciones, ha publicado un artículo en la Dictorial Review, de Londres, y en el cual expone su creencia de que la Liga tendrá buen éxito.

Dice: La Liga no estará á la merced de uno ó dos gobiernos intrigadores, como en las pasadas décadas estuvo la paz á la merced de las potencias centrales. El camino de los junkers estará en lo sucesivo lleno de obstáculos y trabas, pues se va á crear un organismo que sacará á la luz del día las vicisitudes en las relaciones entre los diversos Estados y apartará las dificultades que pudieran surgir entre naciones. Se designarán otras limitaciones para entorpecer é impedir la actividad de los que aún persistieran en obrar por móviles egoístas y exponer al mundo á un nuevo riesgo y castróte en la cual perecería seguramente nuestra civilización. Se tiene motivo para esperar que en los próximos años habrá rápida y continua reducción de los armamentos. No tardaremos en llegar á la etapa en que los armamentos habrán terminado de ser un obstáculo al desarrollo de la vida social, como antes de la guerra. Existirá además la ventaja de la publicidad de los armamentos. En el pasado no existió mayor peligro que el secreto mantenido por las naciones acerca de su armamento y de sus tratados con otras potencias. Esta publicidad hará que todos los partidos populares de los Estados democráticos apoyen á la Liga de Naciones contra cualquier gobierno intrigante que trate de desencadenar la guerra por una causa injusta ó trivial. No temáis que en la Liga sólo mandará uno ó dos de sus miembros más fuertes. Se creará una secretaría que resolverá los asuntos con equidad: En 1914 Alemania, el plan alemán, era un secreto, y todas las ventajas estaban á su favor, y sin embargo, fracasó en sus tentativas de dominación. Cualquier Estado que en adelante rompa la paz por un repentino ataque, se encontrará frente á un arma con la cual no había contado Alemania: el inmenso poder que le aplicaría en seguida la Liga. Esta arma es el inmediato y universal boycott y el bloqueo, previstos en el convenio de la Liga contra los agresores y á cuyas medidas colaborará todo el resto del mundo. Las experiencias de la guerra han demostrado á la mayoría de los gobiernos, aun más que á sus pueblos, la terrible arma que constituyen las expresadas medidas.

Lord Robert Cecil cree que la condición esencial para el éxito de la Sociedad de las Naciones es que sin mucho retraso pasen á formar parte todos los Estados civilizados. Existen determinadas dificultades para la admisión inmediata de los que fueron nuestros enemigos, particularmente Alemania. Pero es necesario que no nos dejemos obcecarnos por el resentimiento. La admisión en la Liga es desde un punto de vista un privilegio y desde otro supone el acatamiento de deberes y el reconocimiento de obligaciones. La paz del mundo nunca puede estar á salvo si algún poderoso Estado queda fuera de la Liga. Hasta que haya desaparecido este estado de cosas la Liga será más bien una alianza contra la amenaza de peligros.

Mucho se ha hecho con la constitución de la Liga para que las naciones cumplan con sus deberes y misiones. La misión confiada á la Liga por el tratado de paz asegura su prestigio ante el mundo y contribuirá á impedir que la Liga sea asesinada por el olvido y la negligencia por parte de los pueblos. Pero lo más primordial para el éxito de la Liga es que el espíritu que ganó la guerra y creó la Liga se mantenga y entonces una nueva guerra entre varias naciones será una cosa imposible. Pero si no, la próxima guerra destruirá la civilización de Europa. No tenemos otra alternativa: ó la Liga ó el caos. Una vez reconocido esto nadie debe preguntarse: ¿fracasará la Liga? Esta no debe fracasar.—T. S. H.

Revisión de tratados

Bruselas, 18.—Ayer salió para París, M. Delacroix, para asistir á la primera reunión de delegados belgas y holandeses con motivo de la revisión del tratado de 1839.—Havas.

Los alemanes en Shanghai

Marsella, 18.—Los periódicos de Shanghai que llegaron con el último correo, señalan la salida, con fecha del 3 de abril pasado, de los últimos austro-alemanes.—T. S. H.

Los "dockers" brasileños

Rio Janeiro, 18.—Los obreros del puerto de Santos han reanudado el trabajo.—Havas.

UN TEATRO

El nuevo Tivoli

Quien recordando el antiguo teatro del Tivoli se encontraba ayer en el que va á inaugurarse mañana, no podía menos de sentir la satisfacción de que en su lugar y en el mismo emplazamiento haya sido erigido, en las condiciones que se ha hecho, el que vino á reemplazarlo.

En el solar donde antes hubo el popular teatro, que si nunca tuvo aspecto lujoso, los años habíamle ya puesto imposible para todo espectáculo digno, dispone ahora Barcelona de un teatro á la altura á que exige el rango de la ciudad.

Ya desde el amplio salón de descanso, se recibe la impresión del aspecto elegante que de la platea emana, y una vez en ésta, esa impresión crece, al abarcar el conjunto de la sala de espectáculos, iluminada con una luz cerneida por cristales opacos, que desciende de lo alto, y se propaga, además, de los aparatos colocados junto á los palcos de proscenio y en el antepecho de los restantes, así como por la ocultía entre el molduraje.

El color avinadado del damasco de los muros, el análogo del telón, y el del terciopelo de las butacas prestan severa distinción al decorado, en el cual contrastan con oro los mármoles y los motivos en relieve que se extienden por el antepecho de los palcos.

Estos son cincuenta y uno, ascendiendo á setecientos treinta el número de butacas de platea y á doscientas y pico las de anfiteatro. Cálculas que pueden tener cabida en el teatro unas dos mil ochocientas personas.

Si desde la platea se pasa al escenario, se da con uno muy capaz, dispuesto con medios para poder efectuar en él toda clase de espectáculos, y para sacar partido de las luces para el logro de los efectos que importe producir, habiendo corrido á cargo del escenógrafo don Salvador Alarma la dirección de cuanto á esa parte se refiere.

El arquitecto, director general de la construcción, lo ha sido don Miguel Madorell y Rius, y la dirección artística, á la de don Olegario Junyent. Han tenido los siguientes colaboradores: Torres, S. A., hierros.—Sucesores de Maurell, yesos.—Balle y Sardá, pintura.—Campmany, cerrajería.—J. Juvé, instalaciones eléctricas.—Butsens y C., piedra artificial.—Escotet y C., Olivella, enladrillados.—Franz hermanos, mármoles.—Rigalt, Granell y C., y Lligó, cristales.—Corominas, lampistería.—Verdaguer y C., aparatos de sanidad é incendios.—Corberó, Chavarría, Damians y Doménech, metalisteria artística de construcción.—Esteve y C., Thonet hermanos, Ibáñez y Capdevila, muebles.—Ibáñez, tapicero.—Rodríguez hermanos, tapicera.—Moncanut, Niube, Moliné y Sufrañes, carpintería.—Crédito Balear, alfombras.—Preckler, calefacción y ventilación.—Rivière, tejidos metálicos.—Roviralta, cubiertas Uralita.—Gallisa, alumbrado suplementario.—Aparatos Minimax.—Constructor del escenario: Vicente Casañas, Instalación general eléctrica «Catalana del Gas y Electricidad.»

Para que se formaran concepto del nuevo teatro, fueron ayer invitadas distinguidas personalidades, las cuales lo recorrieron con detención y no pudieron menos de felicitar á quienes han intervenido en que Barcelona pueda, en adelante, contar con él.

Las obras, empezadas el 7 de febrero de 1918, se terminaron ayer.

Música y Teatros

Seguir cubriéndose rápidamente la venta de localidades para el concierto que á beneficio de los hospitales de la Santa Cruz y Clínico, y para inauguración del teatro del Tivoli, se celebrará mañana martes.

Son muchas las personas que abonan por las localidades cantidades superiores al valor asignado á las mismas, á fin de cooperar al propósito de la empresa, que no es otro que sumar una cantidad importante para repartir entre dichos hospitales.

Noticias militares

Ha cumplimentado el capitán general el comandante del Estado Mayor don José Aynat, que vino de Madrid en el biplano inglés Handley Page, entregando á S. E. una carta conducida por dicho aparato.

El regimiento infantería de Vergara efectuará hoy ejercicios de tiro al blanco en el campo de la Bota.

Con objeto de revistar á los regimientos infantería de Alcántara y octavo de artillería de campaña que pertenecen á la octava división, uno de los días de la semana próxima llegará de Tarragona el general de la citada división don Francisco Sánchez.

Terminada su comisión del servicio, ha regresado de Constantinopla el vapor correo Manuel Calvo, el teniente de navío don Hermenegildo Franco.

SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY

Jefe de día: el señor coronel de Vergara don Luis Carniego. — Parada: Alcántara (cárcel). Alca de Tormes (prisiones) y pageduri: Barcelona (Caritativa y Hospital).— Oficial médico: don Antonio Vallejo, de Numancia. — Visita de hospital y provisiones: séptimo capitán del octavo ligero.—Ordenanzas para el jefe de día y vareja de pliegos: SCAntago. — Barberos para prisiones militares y gobierno militar los sábados: Mérida.—La guardia del principal en el cuarto de zapadores.—El general gobernador: Martínez Ando.

ALGODONES

Bolsa de Nuev York (Por cable) 17 Mayo (Nuevos contratos) Mayo 29'75 Julio 28'38

Telegramas comerciales

Nueva York, 17 mayo (Por cable) Trigo invierno disponible, 462'00. Azúcar centrifuga, 600'00. Café Rio disponible, 60'00. Cambio de Londres, 000'00.